
**Hommage à l'historien
Jean-Pierre Kesteman
par Jacqueline Robitaille**



Un précieux collaborateur de la revue *Histoire Potton History* nous a quittés. Jean-Pierre Kesteman, professeur émérite au Département d'histoire de l'Université de Sherbrooke, est mort le 26 octobre 2016, à l'âge de 77 ans. « *C'est un étranger qui est venu ici nous raconter notre ville et notre région comme personne d'autre ne pouvait le faire.* » Voilà en quels termes Jean Therriault, ancien étudiant de M. Kesteman et ex-président de la Société d'histoire de Sherbrooke, résume l'œuvre de ce dernier.

Ce Bruxellois d'origine commence ses études universitaires à Louvain, en Belgique, avant d'émigrer au Québec, en 1965, où il poursuit ses études en histoire jusqu'à l'obtention d'un doctorat à l'UQAM. Il devient professeur à l'Université de Sherbrooke en 1968. Rapidement, il s'intéresse à sa région d'adoption et oriente ses recherches vers l'histoire des Cantons de l'Est, dont il deviendra le grand spécialiste. Même si sa carrière prend ensuite un tournant administratif, il continue de multiplier les publications, les conférences et les articles dans les médias régionaux sur l'histoire de la région.

L'œuvre maîtresse du professeur Kesteman, *Histoire des Cantons de l'Est*, parue en 1998 dans la collection « Les régions du Québec » de l'Institut québécois de recherche sur la

culture (IQRC), est le fruit de nombreuses années de recherches menées notamment avec son collègue Peter Southam et M^{me} Diane Saint-Pierre, de l'IQRC. Cette somme de 800 pages fait encore autorité aujourd'hui, et vous pourrez en juger en relisant les extraits que la revue *Histoire Potton History* a publiés à l'automne 2013 (vol. 2, n° 2, p. 42). Pour rendre ses travaux accessibles à un plus grand nombre de lecteurs, M. Kesteman a également publié, en 2007, *Aborder l'histoire des Cantons-de-l'Est*, une introduction à l'histoire de la région destinée à ses étudiants de l'Université du troisième âge (UTA). *Histoire Potton History* a présenté l'avant-propos de ce petit bijou au printemps 2016 (vol. 4, n° 1, p. 49-50).

Mais la collaboration de l'historien avec l'Association du patrimoine de Potton avait commencé le 14 avril 2009, lorsque Jean-Pierre Kesteman a prononcé une conférence sur « le tourisme dans la région de Mansonville, autrefois », dont le texte sera publié plus tard dans la revue *Histoire Potton History*, en français (vol. 1, n° 2) et en anglais (vol. 2, n° 1). Le portrait inspirant que le conférencier y brosse de l'essor du tourisme dans notre région au tournant du 19^e siècle est à l'origine du thème du présent numéro de la revue, de l'exposition que l'APP présentera à la salle communautaire de l'église anglicane de Mansonville à l'été 2017 et de la nouvelle brochure de l'Association. Le lecteur notera que la pensée de M. Kesteman traverse le présent numéro presque du début à la fin.

Enfin, la revue *Histoire Potton History* a publié un autre article marquant de M. Kesteman au printemps 2016 (vol. 4, no 1, p. 6-39) : « *Séjourner et repartir* », qui retrace les effets des mouvements migratoires dans les Cantons de l'Est aux 19^e et 20^e siècles.

Terminons cet hommage rendu au professeur Kesteman en citant les mots de M. Guy Laperrière, ancien collègue au Département d'histoire de l'Université de Sherbrooke : « *C'était un homme d'une courtoisie parfaite, à la parole facile et généreuse, d'une passion pour l'histoire qui lui faisait pousser les recherches dans les documents à un degré exceptionnel. Il a voulu transmettre sa passion, a été ouvert à tous les médias pour faire connaître et aimer sa ville et sa région d'adoption, autant sinon plus que quiconque. Tous ceux et celles qui l'ont connu garderont de lui le souvenir d'un historien d'une probité, d'une faconde et d'une jovialité exceptionnelles* ».

Bref, l'Association du patrimoine est reconnaissante d'avoir pu compter sur un tel collaborateur!

Sources

- Beaudoin, Charles. « "Le défricheur de l'histoire de Sherbrooke" n'est plus », *La Tribune*, Sherbrooke, 26 octobre 2016.
- Kesteman, Jean-Pierre, Peter Southam et Diane Saint-Pierre. *Histoire des Cantons de l'Est*, collection Les régions du Québec, n° 10, Institut québécois de recherche sur la culture et Presses de l'Université Laval, Sainte-Foy, 1998, 830 p.
- Kesteman, Jean-Pierre. *Aborder l'histoire des Cantons-de-l'Est*, Études et documents sur l'histoire des Cantons-de-l'Est, n° 1, Éditions G.G.C., Sherbrooke, 2007, 81 p.
- Laperrière, Guy. «Un grand historien », *La Tribune*, Sherbrooke, 28 octobre 2016

